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上海市松江一中为上海市实验性示范性高中。 学校前身为 1950年由江苏省立松江高级应用化学科职业学
校（简称省职中）与松江县立中学合并而成的苏南公立松江中学。 省职中的前身是 1904年由云间书院改设的松
江府中学堂，松江县立中学的前身是 1924年创立的私立江春初级中学。

在庆祝建校 115周年之际，学校拟举办“校友风采”展示，现向广大校友及社会各界征集相关资料。
一、征集对象
在上海市松江一中及其前身诸校工作、学习过的各届师生。
二、征集内容
学术著作，艺术作品，荣誉证书、奖状、奖章、奖杯，创业、任职经历，媒体报道，光彩时刻的影像等。

文字、图片、实物、视频等不限。
三、征集方式
1. 直接送交， 由校务办公室负责签收。 联系电话：57822996。 2. 邮寄到学校， 收件人： 寿老师。 邮编

201699。 3.电子邮件发送：sjyz@sjedu.cn。 主题请写明“校友风采”字样。 4.发送至微信公众号：“松江一中
校友会”。 提交资料的同时请注明校友信息：姓名、毕业班级、现居住地、工作单位、联系方式等。

欢迎广大校友积极参与，欢迎各界人士提供线索。
四、征集时间
即日起至 2019年 5月 31日止。

上海市松江一中校庆筹备组 2019年 3月 19日

上海市松江一中“校友风采展”资料征集启事

文化 公告

■本报记者 许旸

■本报记者 柳青
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他产量不高，一个长篇、一部短篇集、两部中篇集；他不

贪心，成名后反而离开文学圈子，移居乡间，写作度日，几乎

与世隔绝 ； 他为外国文学史贡献了一个不可磨灭的形象 ，

1951 年《麦田里的守望者》问世，主人公霍尔顿成了几代美国

青年的“叛逆偶像”，霍尔顿的风衣、红色猎帽，甚至他说话的

方式，都是年轻读者争相模仿的对象……

美国著名作家 J.D.塞林格成名作《麦田里的守望者》再版

多次， 迄今累计销量约 7000 万册， 但他的文学成就不止于

此。 今年恰逢塞林格 100 周年诞辰，译林出版社日前推出作

品集，包括《麦田里的守望者》《九故事》《弗兰妮与祖伊》《抬

高房梁，木匠们；西摩：小传》，这是其作品简体中译本第一次

在塞林格基金会指导下结集出版。

《九故事》提供了短篇小说的写作范式

最近两天，复旦大学、思南读书会相继举办分享会，塞林

格之子马特·塞林格首度来华，与作家路内、赵松、周嘉宁等

围谈。 在他们眼里，塞林格最大的特点是“纯粹”———无论是

生前不愿抛头露面， 还是坚持书封上只需书名和作者名、拒

绝任何花里胡哨的文案或装饰，塞林格都最大程度上只保留

作家这一角色。

塞林格的写作影响了众多作家。 比如，《九故事》收录了

塞林格首次发表在《纽约客》上的九个故事，每个故事自成一

体又相映成趣，呈现了一系列失去自我的成年人和早慧孩子

之间彼此依赖又互相伤害的局面。 “我非常喜欢《九故事》这

本书，给我提供了一个短篇小说的书写范式。 ”路内说，他的

短篇《为那污秽凄苦的时光》正是向文学偶像的致敬之作，小

说描写一个男孩打算送给心爱女孩金项链，但因他妈妈喜欢

赌钱，项链输在了赌台上，其中结构和手法颇受《九故事》启

发。 “在出版的范畴里，塞林格就是尽量不讲多余的废话，保

持了小说家非常纯然的色彩。 ”

“能够把一个少年人的生活写到这样细微的程度，以及

对社会很明确的态度，塞林格的切入点很独特，他专注于一

个青少年在进入成年之前的临界点。 ”赵松分析，塞林格对走

红式和讨好大众式的写作非常反感———他发表文章嘲讽美

国的流行杂志在约稿时要求：多一点浪漫的爱情故事，多一

点戏剧化情节，不要写看不懂的东西。 但塞林格明确回应：不

想跟任何人达到社会性的共谋， 他选择只出版四本作品，然

后独居在遥远的小山坡。

“相比西方人的外表，他有一颗东方的心灵”

塞林格影响了国内外一大批作家，菲利普·罗斯、约翰·
厄普代克、纳博科夫、苏童、马原都对他赞誉有加；日本作家

村上春树也是忠实拥趸，他甚至操刀翻译了《麦田里的守望

者》和《弗兰妮与祖伊》日语版。

《麦田里的守望者》主人公霍尔顿内心的沮丧、沉重、激荡、哀怨，没来由的愤世

嫉俗让那一代美国青年感同身受。 塞林格自己的生活，似乎被自己笔下角色霍尔

顿说中———“用自己挣的钱盖个小屋，在里面度完余生。 不再和任何人进行该死的

愚蠢交谈”。在赵松看来，这部小说在结构上有很多细微的安排，整体非常匀称。“塞

林格更希望追求东方智慧下无我的状态，而不是个人生存里我的欲望、我的爱情、

我的经历，他破掉这一切，最终达到无我，不再拘束于事物的表象，本质上就是‘空’。 ”

马特·塞林格谈到，当他阅读父亲作品的时候，能够最清楚听到父亲的声音，

“我觉得他有一颗东方的心灵，相比西方人的外表，内心更偏东方人多一些”。马特·
塞林格透露，父亲生前对道教和儒家很感兴趣，会读老子、庄子的著述。“父亲笃信，

文学能够更深层次改变世界。 那些看上去对世界持批评或很偏激的人，内心深处

往往住着一个理想主义者。 ”
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上综艺大谈制造“热搜”，
如此“成功经验”值得骄傲？

黄启哲

周一见，这次见的不是明星。社交

网络“刷屏”的，竟是明星背后的某位

知名经纪人。 围绕其创设经纪公司与

旗下艺人展开的某档综艺节目， 上周

日播出第一集。 因以经纪人的视角揭

开演艺界人士的日常生活， 讲述行业

秘辛，独到的综艺视角引发不少关注。

可观众很快发现， 节目里让经纪人与

演员焦虑的是人设定位、网络话题度、

商业价值。有人不禁疑惑：这确实是娱

乐产业眼下惯用的营销套路、 商业操

作，可是以综艺节目的形式搬到台前，

除了满足猎奇心理，还有什么意义？

这已不是女经纪人第一次被公众

议论。相比于昔日躲在镁光灯后、挑选

潜力作品， 长远规划演艺生涯的 “初

代”经纪人，这位年轻的女经纪人截然

相反。 她高调、张扬，不以挑歌选剧本

的稳准狠见长，偏以危机公关、包装营

销的手腕闯天下。 刚入行便靠 “拉”

“踩” 当红艺人为名不见经传的演员

“蹭得关注”；紧接着，又帮助绯闻缠身的

女艺人，依靠“我就是豪门”的独立宣言

扭转舆论风向；随后又用“顶级流量”的

概念， 把粉丝追捧的偶像成功推送到大

众眼前；而就在不久前，面对某女明星接

连爆出的负面新闻，她继而又靠“独立女

人”的说辞扳回一城。她似乎总能在艺人

负面新闻爆出时及时止损， 甚至借力打

力，自圆其说扭转舆论，并成功赢得关注

度快速变现，打出了自己的经纪招牌。她

和旗下艺人似乎都有“热搜体质”。 就在

今年年初，某一天中他们竟然收获了 17

个微博“热搜”。

正是基于自己从业的 “成功经验”，

她的经纪人团队为新生代演员的形象标

签争论不休；一位演技过硬的实力演员，

却因综艺节目不 “圈粉” 而遭遇经纪人

“差评 ”；形象清新靓丽 、积累不少口碑

作品的 “小花 ”，却因为缺少所谓 “存在

感”而面临可能不再续约的危机。 而最

令人瞠目的是此前某女明星因为接二

连三的感情纠纷遭遇网友恶评，令团队

焦虑的也不是为社会带来怎样的负面

影响，而是其商业合作遭遇瓶颈。

很多观众对此提出异议。 以优质作品

和过硬演技赢得关注， 为何还要效仿流量

明星，频繁接拍综艺，研究荧屏外要以怎样

的“人设”示人？诚然“小花”身上“清爽”“年

轻”这样的关键词无法刺激眼球，但也不应

成为演员的“原罪”。有评论直言：急于在观

众面前树立某种形象， 不仅会限制演员的

戏路， 更不会为演员这个身份带来长久的

好处。 而女明星被嘲“人设崩塌”就是

最好的例证。

文化产业快速发展的今天， 演艺

经纪这一职业也出现了细分。 我们必

须承认节目中这类专职营销宣传的市

场价值。 而这位经纪人所代表的营销

逻辑， 成为演艺界人士纷纷效仿的模

板，恰恰暴露着演艺人士关心的“核心

业务”正在发生变化：影视音乐等文化

产品的打磨制作， 被远远甩在树立人

设、 炒热话题等所谓亮眼的业绩指标

之后。

也正因如此， 观众对待这档节目

也很理性———虽肯定经纪人团队的能

力手腕，却很难认可他们的做法。 说到

底，演员也好歌手也罢，拥有过硬的业

务能力和拿得出手的作品，能够以积极

正面的形象引导公众， 传递正能量，足

矣。 至于综艺、广告、话题度，都是附加

值，一味舍本逐末地刻意营销、架起的

不过是空中楼阁，最终或将被其反噬。

超级大乐透第 19030 期公告
中奖号码： 07+09+13+14+33 02+04

一等奖 0 0 元

一等奖（追加） 0 0 元

二等奖 68 924270 元

二等奖（追加） 22 739416 元

三等奖 177 10000 元

四等奖 328 3000 元

一等奖基金积累数： 7130547448.93 元

排列 5

第 19070 期公告

中奖号码：

7 5 5 4 0

每注奖金

100000 元

排列 3

第 19070 期公告
中奖号码： 7 5 5

直选每注奖金

1040 元

组选 3 每注奖金

346 元

组选 6 每注奖金

173 元

体彩公报

■ 当商业电影不再依

靠贩卖故事获得收益 ， 而

必得依靠创造一个 “异世

界 ” 的奇观 ， 电影工作者

要怎样应对呢

荨 《阿丽塔》 （均为海报）

荨 《海王》

▲ 《神奇动物在哪里》

塞林格以《麦田里的守望者》站稳文坛，但他的文学成就不止于此。 （出版方供图）

走稳走实走好上海高质量发展新路
（上接第一版）要抓紧制定公共数据开放

管理规定，推动公共数据开放应用，发挥

更大价值。

为落实 《上海市单用途预付消费卡

管理规定》，市商务委会同有关部门制订

了 《上海市单用途预付消费卡管理实施

办法》， 对市场主体与协同监管服务平

台的信息对接、经营者预收资金余额风

险警示标准和风险防范措施、严重失信

主体惩戒措施等方面进一步明确和细

化。

会议指出， 单用途预付消费卡是市

民反映较为集中的问题之一， 本市已率

先立法，要认真落实《管理规定》和《实施

办法》，进一步加强单用途预付消费卡监

管。 相关政府主管部门要承担好监管职

责。要全面推进经营者信息对接工作，全

面加强法规宣传贯彻， 引导推动经营者

合规经营，提高消费者风险防范意识。

为贯彻国家有关要求， 加大上海轨

道交通安全运行保障力度， 本市制订了

《关于保障上海轨道交通安全运行的贯

彻实施意见 》，涵盖了轨交规划 、建设 、

运营、公共安全、财政扶持等多个方面。

会议指出，上海作为超大型城市，轨

道交通是城市综合交通体系的重要组成

部分， 其安全运行对保障人民群众生命

财产安全、维护社会秩序稳定至关重要。

要深入学习贯彻习近平总书记重要讲话

精神，坚持底线思维，着力防范化解重大

风险，夯实各方责任，创新工作方法，借

鉴先进经验，加强科技应用，牢牢守住轨

交安全运行底线。 申通地铁作为建设运

营主体，要承担主体责任；各部门要按照

职责定位，共同做好安全运行保障工作。

要研究建立长效机制， 推进轨交可持续

发展。

会议还研究了其他事项。

面对“后人类，新电影”，讲故事还重要么

虽然女超级英雄 《惊奇队长 》

上映后褒贬不一 ， 但她很称职地为

后续的漫威电影起到了铺垫帮衬的

作用———在 《惊奇队长 》 上映同时

发布的 《复仇者联盟 4》 预告片， 仅

仅两分钟的内容就让漫威粉丝集体

兴奋了。

在 《惊奇队长》 里， 观众第一次

清晰看到， 原来在漫威漫画的大框架

里， 和 “地球” 有关的内容是微不足

道的， 对比之前的 《雷神》 或 《银河

护卫队》， 《惊奇队长》 和 《复仇者

联盟》 之间的衔接才真正彰显了太空

歌剧的规模。 这就不得不承认， 漫威

电影在过去十年里 “放长线 ， 钓大

鱼” 的策略是中庸且稳健的， 这个系

列在诞生之初没有迫不及待地抛出一

个远离地球人类的 “平行宇宙 ” ，

《钢铁侠》 和 《美国队长》 这两部人

物列传的观感是非常古典的， 随着观

众群的稳固， 电影资本大一统的野心

图穷匕见： 这不是贩卖一部电影、 一

个系列， 而是一个 “平行宇宙” 的异

世界 ， 这是远比沃尔特·迪士尼的

“迪士尼乐园” 更狂野的商业欲望。

相比之下， 在 《惊奇队长》 不久

前上映的 《阿丽塔》 因为姿态激进地

拆毁了电影的古典原则， 抛弃了 “幻

觉” 和 “代入” 的原则， 让一众 “传

统观众” 感到错愕。 机器少女阿丽塔

比漫威和 DC 的超级英雄们、 比魔法

世界的哈利波特和邓布利多们走得更

远， 步子迈得太快， 结果却被严重低

估了， 针对她的很多质疑， 其实是不

成立的。

电影产业对娱乐大制
作的最高要求是 “创造新
世界的体验”

在电影 《阿丽塔》 里， 被医生从垃

圾场里捡回来的机械少女阿丽塔看起来

只有人类女孩十四五岁的模样， 后来我

们才知道， 她是童颜高龄的女武士， 那

颗在她躯体里跳动的机械之心已经有超

过 300 年的历史。 强悍战斗力和天真外

表的不匹配， 这是阿丽塔的特质， 也是

这部电影带来的奇异观感。 《阿丽塔》

在影像层面的成熟度远远超过剧作的构

建。 提炼影片的情节主线， 是由反复的

“追踪-解救-开悟” 形成的螺旋式前进

的线索， 阿丽塔从被抹去记忆的赛博人

（半人半机器 ）， 经历一次次的觉醒和

身体改造 ， 成长为仰望天空之城的战

斗天使 。 影片受到的非议集中于人物

扁平 ， 主要角色生硬的转变和仓促的

死亡让全片呈现一种失衡的观感 ： 它

庞大的体量装载了过剩的内容 ， 却总

在某些关键时刻简化潦草。

这仅仅是因为卡梅隆和导演罗德里

格兹 “不会讲故事 ” 么 ？ 发出这样嘲

讽， 是对大工业电影作品的本质欠缺认

知。 一个拍过 《终结者》 和 《阿凡达》

的导演， 为什么要用 20 年的资本和技

术积累来拍摄一部日本漫画 ？ 《阿丽

塔》 的看点仅仅是 “人狠话不多” 的青

春期少女和花哨的动作场面么 ？ 不是

的。 电影产业对娱乐大制作的最高要求

是 “创造新世界的体验”， 能做到这一

点的少之又少， 绝大部分的超级英雄片

和超级大片只是在俗套的类型里做改良

的加减法。 而 《阿丽塔》 恰恰是卡梅隆

继 《阿凡达》 之后， 在 “创造新世界”

的方向跨出的一大步。

把电影制作的绝对精力投入对一个

虚拟世界的建设和呈现， 对世界观的构

建深入到极端细致的层面， 这是大工业

制作的主流趋势。 《星球大战》 里简陋

的异世界已经被翻篇， 《海王》 踩在一

众科幻经典的肩膀上创造了海底奇观，

《阿丽塔》 无中生有地创造了未来废土

的景观。 随着选材和技术的创新， 旧有

类型片的容量其实已经不足以容纳奇观

的体验， 这就是为什么越来越多的超级

大片拍得越来越长， 并且必须要发展成

连续剧一样的系列———根植于美国漫画

的 《复仇者联盟》 和 《正义联盟》， 脱

胎于畅销小说的 《哈利·波特》 和 《神

奇动物在哪里》， 都是这样。

故事会老去， 而一个
架空的世界有可能像化石
那样保存下去

在这个过程中， 不是技术狂人们碾

压了 “故事” 的空间， 更迫切的问题在

于， 当世界观的创造还在摸索阶段时，

与之相匹配的故事线并未成型， 只能沿

用传统戏剧和经典好莱坞的类型模式。

然而， 如果要在电影院里实现 “从一种

现实接入另一种现实”， 传统的戏剧代

入机制不管用了。

传统的电影观看是单方向输出的，

创作者提供给观众一个 “想象自己可以

进入” 的世界， 但观看行为并不和虚构

世界发生互动。 随着游戏和二次元文化

不断对传统的文学、 戏剧发起挑战，

新一代的电影观众渴望的不再是从前

那样单向的接收和幻想。 一代有一代

的娱乐， 一代有一代的电影， 这一代

的年轻观众在走进电影院时， 期待的

是一个能让他们进入且发挥主动性的

世界。 甚至， 他们很可能不在意 “戏

剧” 的干瘪和缺失， 因为， 这些看起

来薄弱的环节， 恰恰促成他们大胆的

“脑补”。

早在 2003 年， 文化研究学者詹

金斯就提出了 “跨媒体叙事 ” 的观

念， 他预感到在大众娱乐产品的创作

中 ， “世界观 ” 的重要性将压倒故

事， 观众对内容的体验将不再限于从

虚构故事里寻找价值观的支持， 而是

围绕着一个奇特的世界观， 利用不同

的媒介平台展开逻辑独立又彼此关联

的故事线， 获得主动参与的满足感。

“叙述故事” 和 “创造世界” 之间的

差异在于， 故事会老套、 会老去， 而

一个架空的世界有可能像标本、 像化

石那样保存下去。

依照詹金斯的理论， 再来看 《阿

丽塔》 或 《复仇者联盟》 就能明白，

单部的电影不再是 “孤案”， 它勾连

着动漫原作、 陆续诞生的影视改编、

以及拥趸们自发的同人小说创作， 共

同组成了一幅 “异世界” 的拼图。 学

者在 16 年前早早预言的 “跨媒体叙

事” 和 “世界观建造” 正在成为不可

阻挡的现实， 当商业电影不再依靠贩

卖故事获得收益， 而必得依靠创造一

个 “异世界” 的奇观， 电影工作者要

怎样应对呢？ 这才是 《阿丽塔》 简单

背后的不简单。


